



Adiós, Santiago 2023

Por LEONARDO LEYVA PANEQUE
Foto Internet

En medio del contexto difícil que encontró en los XIX Juegos Panamericanos Santiago 2023, Cuba acaba de igualar el quinto lugar de hace cuatro años en Lima, lo que parecía una varilla demasiado alta para su movimiento atlético.

Los 33 títulos de entonces se antojaban lejanos, pero los 30 de ahora sobrecumplieron el conservador pronóstico (de rondar los 20) y, por un tilín, se desplazó al sexto puesto a Colombia (29); mientras, Estados Unidos (124), Brasil (66), México (52) y Canadá (46) se reafirmaron en la vanguardia.

Ese desempeño de la embajada cubana obedece, en gran medida, al repunte de las últimas jornadas y al indiscutible aporte de la lucha (8), el atletismo (7) y del judo (6), los deportes que más coronas tributaron.

Otras disciplinas también contribuyeron, como canotaje, boxeo y tenis de mesa, cada una con dos. Remo, tiro deportivo y levantamiento de pesas, con una per cápita, completaron la cosecha.

En cambio, los deportes de equipo dieron la nota discordante y ninguno pudo llegar al podio, al que solo se acercaron el voleibol masculino y el baloncesto femenino, con su cuarto escaño, una tendencia que -por el momento- parece indetenible.

Granma quedó lejos de lo alcanzado en la capital peruana, desde los 15 atletas que integraron la delegación (inferior a los 26), hasta las dos medallas que se consiguieron en la urbe chilena, también distante de las siete en la versión anterior (1-1-5).



El masoense Luis José León Pulgar y la ciclista manzanillera Arlenis Sierra Cañadilla marcaron la diferencia. León integró el ocho con timonel, que dio la única diadema del remo cubano, y Sierra ganó plata en contrarreloj individual.

Resumen de los atletas granmenses

Béisbol (-)

Roel Santos Martínez
-Equipos: 6to

Pentatlón moderno (-)

Delmis Dalia Pérez Guevara*
-Individual (F): 20ma (993 puntos)

-Relevo Mixto: 9na (954 puntos, junto a Juan Pablo Velázquez García)

-Relevo (F): 9na (898 puntos, junto a Diana Leyva Dinza)

Remo (1-0-0)

Luis José León Pulgar
-M2-: 12mo (No se presentó en la Final B, junto a Henry Heredia Duboys)

-M8+: Oro (5:37.89 minutos en la Final A, junto a Roberto Paz, Henry Heredia, Francisco Romero, Andrey Barnett, Leudar Suárez, Carlos Ajete, Reidy Cardona y al timonel Juan Carlos González).

Voleibol (-)

Thainalién Castillo Leyva
-Equipos (F): 8vo

Ciclismo de ruta (0-1-0)

Arlenis Sierra Cañadilla
-Contrarreloj individual (F): Plata (26:07.11 minutos)
-Carrera élite (F): 5to (2:53:35 horas)

Balonmano (-)

Gleiny Reyes González y Odalys Escalona Iglesias
-Equipos (F): 6to

Frank Enrique Cordiés Castillo

-Equipos (M): 6to

Softbol (-)

Yilian Angelina Tornés Vargas, Yilian Rondón Velázquez y Leannleys Zayas Pérez
-Equipos (F): 5to

Gimnasia Rítmica (-)

Grete Adela Mendoza Ramírez
-All Around: 16to (puntuación de 96.650, sin avanzar a las finales por aparatos: aro, pelota, mazas y cinta)

Polo Acuático (-)

Aliannis Ramírez White y Madonnis Surisbel Chávez Peña
-Equipos (F): 6to

Natación Artística (-)

Talia de Jesús Joa Fernández
-Equipos: 8vo (puntuación de 403.6242, al sumarse las rutinas técnica, libre y acrobática, junto a Gabriela Alpajón, Dayaris Varona, Soila Valdés, Gabriela Batista, Alejandra Molina, Kamila Frías, Nathaly Ramos y Andy Avila)

*Abandonó la delegación

¿Quiénes son los directores más triunfadores en series provinciales?

Por OSVIEL CASTRO MEDEL
Foto IBRAHÍN SÁNCHEZ CARRILLO

Los datos estadísticos aportados por Nelson Frías Pérez -siempre eficiente- son sorprendentes. En 45 campeonatos jugados en Granma, en la primera categoría del béisbol, solo 17 directores han escalado a lo más alto del podio.

Eso se debe a que un grupo reducido ha ganado muchos torneos, encabezado por Ramón Rodríguez Rondón, quien con Bayamo se ha llevado nada menos que 11 títulos, líder histórico con amplitud.

Rodríguez, quien además ganó tres veces el segundo lugar, ostenta otro récord difícil de superar para lides granmenses, pues de esos cetos ¡siete! fueron de manera consecutiva, de 2002 a 2008.

Sé que tiene detractores, especialmente como coach de tercera base; pero sería injusto olvidar que, además de esos logros, condujo a la capital provincial de Granma a tres títulos nacionales en el Torneo de Clubes Campeones, evento que desapareció de manera lamentable.

Les siguen de lejos a "Monguito" el jiguanisero Rafael Hernández, quien armó aquella maquinaria de la década de los años 80 del siglo pasado, capaz de ganar cinco coronas, y otro de la Ciudad Monumento, Roberto Peña Méndez, mánager que conquistó cinco de los pergaminos de su equipo de siempre.

Tres veces triunfaron el también jiguanisero Luis Marino Rosales hombre de pelota del que debemos hablar mucho más-, además de Rafael "Papalote Ramos" (Bayamo) y de Juan Navarro, quien lideró a Campechuela en aquellas batallas campales contra Jiguani.

En dos ocasiones, han ganado Juan Carlos Salgado y José Taylor (Yara) y los campechueleros Juan Bejerano y Víctor Pérez, actual monarca, quien va por el triplete en esta Serie Provincial de Béisbol, iniciada el 17 de octubre.



No pueden quedarse fuera de la lista aquellos que alzaron el trofeo una vez: los legendarios Agustín Arias y Emilio Vargas, además de Adalberto Fontecilla, Osvaldo Avilés, Viriato Guerra, Francisco Rivero y Delio Cumbrela.

Es curioso que Bayamo, el equipo más ganador de nuestras series, haya empleado a solo cuatro directores para obtener sus 20 títulos: Ramón Rodríguez (11), Roberto Peña (5), Rafael Ramos (3) y Adalberto Fontecilla (1).

Yara, con apenas seis coronas, ha empleado esa misma cantidad de timoneles para triunfar: Juan Carlos Salgado (2), José Taylor (2), Agustín Arias (1), Delio Cumbrela (1).

¿Veremos este año un nuevo mánager como monarca de Granma? ¿Alguien podrá igualar la soberana marca de Ramón Rodríguez? El tiempo nos dirá.

Incendarios en racha ganadora

El conjunto de Bayamo intentará alargar su racha ganadora de seis triunfos al hilo, este fin de semana, cuando enfrente a Jiguani en la continuación de la edición 46 de los clásicos provinciales.

Los Incendarios, que aparecen entre los principales favoritos para el título, muestran balance de 14 victorias y tres derrotas, y mandan en la zona Norte, por delante de Río Cauto (12-6).

En la Sur, el campeón Campechuela (10-3) apenas exhibe una raya por encima de su escolta Niquero (9-4) y ambos elencos deben animar la batalla por acceder a la fase final del campeonato, hasta los últimos días del calendario regular.

El panorama es diferente por el apartado Centro, donde Manzanillo (3-6), ocupante del sótano, también conserva opciones de clasificar; mientras, el líder Yara saca dos juegos de ventaja a Bartolomé Masó (6-6) y 2,5 a Buey Arriba (4-5).

La justa premiará a los punteros de cada grupo con el avance al segmento conclusivo, que programó un todos contra todos, a dos vueltas.

El programa de sábado y domingo se completa con los topes ML-NIQ, PIL-CAM, BA-MZL, YAR-BM y GUI-CC, siempre en terrenos de los segundos.

LEONARDO LEYVA PANEQUE